
会长工作报告 

 

第九届理事会（2010.12 - 2012.12） 

会长：廖启红 

副会长：帅致若 

理事：郑良根、陶凯，许琳、任钢、张涛、田惠柔、王媛/江信蓉 

 

1995 年 10 月在俄亥俄州的哥伦布市召开了第一次全国代表大会，17 年后的今天，我们又来到了

俄亥俄州的辛辛那提召开第九次全国代表大会。我代表全美中文学校协会全体理事、大会组委会

向大家表示感谢，同时，我还要向远道前来参加开幕式的国务院侨办文化司雷振刚司长、邱立国

处长，纽约总领馆周利民副总领事、周茂义侨务组长、陈邵毅领事表示感谢！ 

 

自从 2010 年 1 月第九届理事会接管协会的工作以来，协会理事之间各自分工明确，相互间和睦相

处，互帮互助，把协会里安排的工作都出色地完成。 

 

两年里，协会成功地举办了许多活动。并且在多项活动中脱颖而出，获得了一些奖项。 

 

协会通讯方面：每期都能定时完成。副会长帅致若任执行主编，期刊大量报道协会及会员学校的

活动、教育经验、教学研究、学生作文、华教动态等。惠及全体会员学校，也加强协会与许多相

关组织机构的交流。 

 

水立方杯： 

成功地承办了北京市侨办举办的第一届 “水立方杯华裔青少年”中文歌曲大奖赛。理事陶凯负责

组织安排协会的各个赛区的初赛，以及全美的决赛。协会选出了六名优秀选手到北京参加了来自

世界各地优秀选手的总决赛，并在“水立方”作汇报演出。电视台对协会选派的选手做了专题报

道。协会出色的组织工作荣获北京市侨办颁发的“优秀组织奖”。 

 

参加各种比赛及夏令营 

协会参加了上海市海外交流协会主办的“第三届鲁迅青少年文学奖”海外征文活动，在众多的参

赛单位中获大赛组委会颁发的“优秀组织奖”。 

 

美国队回国参加国侨办主办的“海外华裔青少年中华文化知识大赛”总决赛。美国队在十五支代

表队参与的大赛中，进入决赛，名列第四名，获得了“进士杯”奖；有一名队员获“最佳个人表

演奖”。美国队员出色的表现，获得了大会报上的赞扬。 

 

在国侨办“中华文化知识竞赛优胜者”-云南夏令营中，由理事田惠柔负责主要工作及赴云南带队。

36 名营员 4 位老师来自 14 个州的会员学校，参加了为期两周的夏令营，在九个国家的半决赛中，

美国队与新西兰队荣获并列第一名。 

 

在组织参加江苏省侨办主办的“金辉夏令营”中，美国队是夏令营中人数最多的一支队伍。江苏

省侨办来特地来函表杨协会杰出的组织工作并希望今后与协会更多地开展合作。 

 

 

 



2011 年 3 月组团拜访国务院侨办、几个省市侨办。 

参加国务院侨办举办的第二届届世界华文教育大会 

参加国务院侨办组织的“杰出华教人士-华夏行”活动 

 

知识竞赛方面 –  

 

协会承办了国务院侨办 2011 年第二届华裔青少年中华文化知识竞赛，组织全美国的考试。这次

考试是由理事郑良根总协调，在全体理事的支持下，大部分理事所在地都成为主要考试中心。共

有 32 个考试中心 40 多所学校 2000 多人报名，1600 多人实际参加。 108 人获优秀奖（其中甚至

有满分），228 人获合格奖。成绩超过预期。其中一大部分优秀奖获得者 2012 年 7 月参加了中国

夏令营。 
 
承办国务院侨办 2012 年首届 “海外华裔青少年中华文化大赛” 比赛。秘书长郑良根总协调，通

常知识大赛设每两年办一次，我们这界是两年办了两次。 

 

教师培训 

积极配合国侨办的两种形式教师培训：“请进来” 和 “走出去”。 

1，“请进来”教师培训：2011年，协会组织了华文教师回国参加的“请进来”培训班的活动。近

四十名老师分别参加了国侨办在上海、广州、西安、厦门四个城市开设的针对海外的培训班。 

 

2，“走出去”教师培训：两年，两次接待了国侨办派送国内专家来美为美国华文教师进行培训。

讲学团专家在美国的东西海岸和中部的几十个地区为几十所中文学校近2000名华文教师进行了培

训。参加培训的教师们认为讲学团的课程非常精彩，内容贴切，大多涉及到了实际的教学问题和

学生成长中的心理问题，希望每年都能举办这样的培训活动 

 

由于受到地域上的限制，讲学团的专家们无法走遍全美，所以，理事会成员所在地区成为主要的

负责接待之处，希望我们今后能跟好地跟会员学校联系，争取最大限度地使专家、访问团发挥他

们的优势，惠及更多学校。也希望今后能够通过多媒体、或是网络等让无法参加培训的学校也能

从中收益。 
 

 

会议交流 

为保持与其它组织交流的良好传统，协会派员参加国内与国际的与华文教育有关的会议。 

2011 年 3 月组团拜访国务院侨办、几个省市侨办。 

参加国务院侨办举办的第二届届世界华文教育大会 

参加国务院侨办组织的“杰出华教人士-华夏行”活动 

 

 

网站重建： 

协会网站由于上届遗留问题，一直无法正常运作，协会信息更新非常困难，会员学校无法查询信

息等。，秘书长郑良根率领 web team 重建网站，修复和重新设计网站，挖掘抢救了协会很多珍

贵的历史资料；页面和内容简洁明了，逻辑清楚流畅，会员资料管理功能更全更好。网站重新成

为协会对外宣传和对内工作强有力的网络工具。 



 

 

积极支持美国华人全国委员，与其他组织一起请愿，美国参众两院几个月前相继通过了对 1882

年“排华法案”的道歉案。当年“排华法案”的核心内容就是禁止华人成为美国公民，进而剥夺

华人在美的合法政治权力，特别是华人的选举权。今年，我们又一起合作，呼吁如果华人踊跃投

票，这就是对我们来美先人和先辈的最好的纪念。 

 

会议筹备 

协会于2012 年5 月成立了全美中文学校协会“第九届全国代表大会暨华文教育研讨会”的筹委会，

全体理事会成员、名誉会长和部分干事分为若干组，为筹备大会而忙碌。我们希望通过这次大会，

总结各地办学经验，以“凝聚力量  拓宽渠道  纵深发展”为大会主题 ，推进全美华文教育。 

 

合作与机遇 

 

多年来大家一直都在说要与主流社会接轨。但是在哪些方面接轨、怎样接轨、怎样去评估接轨呢？ 

我们要怎样开始？我们今天走的路，一直是沿袭20年以前的老路、老教材。当今，新的形式变化，

逼着我们一定要重新定位自己，一定要着眼于大环境，去寻找机遇，去创造机会，寻求新的“合

作与机遇”。这也是上届我们年会的主题之一。为此，本年会特邀全美中小学中文教师协会会长

贾宝才，全美中文教师学会执行长陈雅芬，全美中文学校联合总会会长庞宝生前来参加这次年会。

全美四大中文教育组织的聚会，将是全美中文教育史上的一个历史性的聚会，希望通过这次大会，

与其他各华教组织加深联系，架起我们真正与主流社会合作的桥梁，做到：资源共享，互帮互惠。

在寻求固定办学场所、中文学校开设课程，教材本土化、以及获得当地教育部门学分认证等方面

不断地积极探索。 

 

在教材本土化方面：我们有幸请来了俄亥俄州立大学东亚语言文学系正教授，全美东亚语文资源中

心主任吴伟克教授和他的教学研究团队。他在中文研究和教学领域担任过全美语言自学委员会主席及

大学董事会高等进阶课程委员会委员。希望通过这次年会，能让大家跟好地认识、了解他们的研究课

题，希望今后能在教学方式、方法以及将来教材本土化的研究方面充分利用身边的优秀资源。 
 

希望本届年会的成功举办，为协会今后的健康发展能奠定下一个好的基础，充分发挥全美中文学

校协会的优势，为会员学校谋取更多的福利，为中华民族传统文化在美国的弘扬与发展起到积极

的推动作用。 

 

 


